

**Reducción de personal**

● Como diputado, considero profundamente preocupante la desvinculación de más de 100 trabajadores y trabajadoras del Departamento de Salud Municipal de Puerto Montt, ejecutada justo al término del año 2024. Esta decisión, que afecta a médicos, odontólogos, tens y otros profesionales esenciales, no sólo genera incertidumbre entre quienes han sido despedidos, sino que también compromete el funcionamiento de un departamento que ha sido ejemplo de eficiencia y compromiso con la salud pública en Chile.

Entiendo que toda administración tiene la facultad de implementar cambios, pero estos deben ser razonables, proporcionales y respetar las normativas legales. Lo ocurrido en este caso parece carecer de tales fundamentos, y por ello he decidido oficiar en el Congreso para tomar acciones inmediatas e investigar la legalidad de estas desvinculaciones.

Más allá de las diferencias administrativas, la estabilidad y continuidad de los servicios de salud deben ser una prioridad ineludible para garantizar el bienestar de nuestra comunidad.

No se puede tolerar que decisiones de esta magnitud pongan en riesgo un servicio que beneficie a tantas personas.

Jaime Sáez, diputado

Cáncer colorrectal en la zona

● Hace algunos días nuestro alcalde expresó la necesidad de liderar la lucha contra el cáncer en nuestra comuna de Puerto Montt y se señalan propuestas para combatir el cáncer cervicouterino. Como cirujano subespecialista en patología colorrectal con una dedicación importante en el sistema público, quiero compartir mi preocupación por la situación de la segunda neoplasia más frecuente en Chile, el cáncer de colon y recto.

Datos recientes del Instituto de Salud Pública de la Universidad San Sebastián revelan una cruda realidad: la tasa de mortalidad por cáncer en la Región de Los Lagos es 33% mayor que a nivel nacional. La tasa cruda para cáncer de colon y recto fue de 15,2 por cada 100.000 habitantes, superando la tasa nacional de 13,6. Aún más preocupante es el aumento de la mortalidad en un 162% entre el período 2002 y 2023. En nuestra zona, alrededor del 55% de los pacientes son de la comuna de Puerto Montt y de estos, casi la mitad presentan metástasis (etapa IV), lo que dificulta enormemente el tratamiento y reduce las posibilidades de supervivencia.

Como profesional que vive día a día este tema, me parece excelente la propuesta de una mesa de trabajo público-privada, con un rol protagónico de la salud municipal, que es la primera y más importante puerta de acceso.

Es crucial un programa de reforzamiento activo en la atención primaria, que incluya educación sobre factores de riesgo y derivación oportuna para exámenes que confirmen y/o descarten este mal en personas que presenten síntomas, así como una política de pesquisa en pacientes asintomáticos a partir de los 45 años.

Actualmente nosotros trabajamos en la generación de un mapa de puntos calientes que nos permitirá dirigir nuestros esfuerzos de forma ordenada optimizando los recursos. La creación de equipos pilotos especializados en cáncer a nivel comunal contribuiría a los esfuerzos del Servicio de Salud en agilizar el acceso de pesquisas pacientes con síntomas y especialmente aquellos que no los tienen por ser tumores pequeños.

A nivel general, detectar cualquier tipo de cáncer en etapas tempranas aumenta considerablemente la supervivencia: mientras que en etapa I la tasa de supervivencia a cinco años es del 90%, en etapa IV se reduce a un 5 a 10%. Invertir en prevención y diagnóstico temprano es invertir en vidas.

Felipe Imigo G., cirujano colorrectal

Pensiones y reparto

● Aunque se destine sólo el 0,1% de las cotizaciones previsionales a reparto, que sería administrado por el Estado,

aparte del riesgo que ello conlleva, se debería crear un nuevo órgano que incrementaría aún más la enorme "grasa" del Estado.

Adolfo Paúl Latorre

Prisas y pensiones

● Entre la urgencia irreflexiva que transmite el Gobierno y las prudentes advertencias de Evelyn Matthei, es el momento exacto de recordar la frase: "Las prisas pasan, las cosas quedan", de un destacado ex líder empresarial.

José Luis Hernández

Prioridades de 2025

● Espero que este 2025, el Gobierno entienda que la clave es la seguridad y la economía. El resto es ensalada.

Esteban Meza

Ministra Orellana e Iglesia

● La ministra Antonia Orellana, "heredera ideológica" de quienes se sirvieron de la Vicaría de la Solidaridad y del Cardenal Raúl Silva Henríquez para salvar la vida ante un posible juicio o ajusticiamiento por destruir el país de parte del régimen militar, tiene el

descaro de despotricar contra uno de los representantes de esa misma Iglesia que intercedió y se la jugó para salvar de la muerte a sus compañeros de izquierda. Lo anterior, sólo para seguir lesionando el alma nacional de Chile, hundida en una ola de crímenes y asesinatos, validando la flagrante violación del más básico derecho humano: el derecho a la vida de todo niño concebido en este país.

Esto, con la inhumana intención de tapar los oscuros escándalos de un gobierno mediocre, corrupto e inoperante; en vez de preocuparse, como ministra de la Mujer, de generar políticas en favor de las mujeres con embarazos vulnerables y de proteger la vida del que está por nacer, tal y como señala nuestra Constitución y los tratados internacionales suscritos por Chile. Lo anterior, en un momento en que el país enfrenta uno de sus mayores desafíos como son el volver a recuperar la tasa de natalidad y, de paso, la paz social.

Héctor Aguilera y Lisette Álvarez

El Llanquihue invita a sus lectores a escribir sus cartas a esta sección. Los textos deben tener una extensión máxima de 1.000 caracteres e ir acompañados del nombre completo, cédula de identidad y número telefónico del remitente. La dirección se reserva el derecho de seleccionar, extraer, resumir y titular las misivas. Las cartas deben ser dirigidas a cronica@diariollanquihue.cl o a la dirección **Antonio Varas 167, Puerto Montt.**